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UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO DE JANEIRO  

CENTRO DE CIÊNCIAS MATEMÁTICAS E DA NATUREZA  

PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM HISTÓRIA DAS CIÊNCIAS E TÉCNICAS E EPISTEMOLOGIA 

 

 

 

ATA REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO 
 
Data: 24/02/2023 
Local: Zoom Meeting 
https://us02web.zoom.us/j/81119144553?pwd=SVJOc2szVXR5am1lOWUzeTJ4K0xUZz09
Horário: 10h 

 
 
Pauta: 
 
1. Prorrogação conclusão de tese ÉRICA GOMES (docs anexos) 
 
2. Homologação resultado defesa Doutorado Marcelo Pinheiro (ata anexa) 
 
3. Homologação Professor Colaborador Voluntário da UFRJ Professor Rundsthen Vasques de 
Nader 
 
4. Pré-candidatura a Bolsas PDSE (doutorado sanduíche)  
 
5. Processo seletivo 2023 M e D: disponibilização de vagas M e D pelos docentes 
 
6. Atualizações site 
 
Presentes: Presentes Katia Gorini, André Morelli, Walmir Cardoso, Igor Valentim, Marta Peres, 
Carlos Koehler, Alfredo Boente, Antonio Borges, Ricardo Kubrusly, Isabel Cafezeiro, dos 
Representantes Discentes Thiago Mourão e Fabricio Longo. Justificadas as ausências dos 
Professores Rundsthen Nader e Alfredo Boente. 

 

 
A Profa. Maira pediu que considerassem a homologação, se possível, por aclamação, do 
pedido de prorrogação por mais 12 meses da conclusão da Tese da aluna Érica Gomes, que, 
por razões de saúde, encontra-se com seu tempo regulamentar findando em março do 
corrente, porém, sem condições de defender. Por aclamação a Comissão Deliberativa  (CD) 
aprovou o pedido de prorrogação da doutoranda.  A Profa. Maira seguiu pedindo a 
homologação do resultado de defesa de Tese de Marcelo Pinheiro, tendo enviado a ata com 
antecedência aos membros da Comissão Deliberativa/Colegiado, por e-mail. Tendo obtido 
aprovação pela totalidade dos membros a Profa. Maira se pronunciou, em primeira pessoa, 
sobre o quão aparentemente sem sentido era a cobrança, pelo regimento da UFRJ, de 
aprovação de resultados de defesa de Teses e Dissertação já afirmados por uma banca de 
defesa presidida pelo Orientador/a. E que eta exigência, a seu ver, passava a Comissão 
Deliberativa por cima da soberania de uma banca de defesa de Mestrado ou Doutorado. O 
Prof. Kubrusly afirmou o caráter autoritário desta exigência, no que foi acompanhado por 
vários  dos docentes presentes. A discussão cresceu sobremaneira, com algum dos 
professores sinalizando a retirada de votos de anuência ao resultado da defesa em questão, 
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numa manifestação contrária à exigência do CEPG/PR-2. Os Professores Maira e Evandro, 
que apoiaram os protestos, consideraram, no entanto, os prejuízos aos alunos, que se tornam 
recém egressos. Os representantes discentes presentes, Thiago Mourão e Fabrício Longo 
alertaram para o risco que a não homologação em CD representaria para o trâmite do devido 
processo de diplomação, que acabaria por exigir esta homologação. Optou-se por um recuo 
para ouvir os discentes, a partir dos seus representantes. Alguns dos presentes sugeriram a 
elaboração de um manifesto. A Profa. Maira se prontificou a levar a questão e/ou manifesto às 
cãmaras superiores, começando por uma consulta ao grupo de Coordenadores de PPGs 
Strictu senso da UFRJ, do qual faz parte. E prometeu em reuniões próximas trazer a 
discussão á tona novamente.   
 
A Profa. Maira comunicou que o Prof. Rundsthen preferiu adiar seu pedido de renovação 
como Colaborador Voluntário para a docência da UFRJ, pois estava trabalhando no seu 
projeto de pesquisa a esta conjugado. Também comunicou que, ao final, não houve inscrição 
para o Edital de Pré-seleção interna para concorrer ao Programa de Bolsas PDSE, para 
financiamento de doutorado sanduíche no exterior.   
 
Pediu ainda que Professores se voluntariassem para formação de uma Comissão de Seleção 
da Melhor Tese HCTE para concorrer ao Prêmio CAPES de Melhor Tese 2023, julgando as 
Teses defendidas ao longo do ano de 2022 no HCTE. Voluntariaram-se os Professores Marta 
Peres e Ricardo Kubrusly, e o Represnetante Discente Fabrício Longo. A Profa. Maira ficou de 
preencher a vaga faltante, contactando inclusive um possível membro externo, que seria o ex-
professor do HCTE, Prof. Eduardo Paiva. A Comissão Deliberativa aprovou a formação desta 
comissão por aclamação e por chat.        
 
Por fim, a Profa. Maira voltou a pedir ao docentes que considerassem a abertura de vagas 
para novos mestrandos e doutorandos bem como que estudassem o site do HCTE a fim de 
poupar percalços com passos acadêmicos e administrativos, utilizando de forma adequada os 
muitos recursos de informação e regime acadêmico disponibilizados em nosso site. 
 
Eu, Maira Monteiro Fróes, lavrei a presente ata. 

   
Rio de Janeiro, 24 de fevereiro de 2023. 

 

 

 

 

___________________________ 

Profa. MAIRA MONTEIRO FRÓES 
Coordenadora 

PPG HCTE 


